

(6.)

53

Mercredi 26 Janvier 1757.

L'Assemblée étant composée de M. le Duc de Chaulnes et M.
de Sechelle Contrôleur Général.

M. Clainaut, D'Ambert, Bouquer, de Jussieu Vaujou, B. de
Jussieu, Duhamel, Nicole, le Monnier, Cabus, de Maran, Cattini
de Thury, de Beaumur, Bourdelin, Ferrain, Morand, de
Touchy, Pensionnaires.

Mrs de Parcier, de Miste, Maraldi, de Montigny, l'abbé Vollet,
Hénault, l'abbé de la Caillie, associés.

Mrs le Roi, Macquer, le Gentil, l'abbé de Guiz, Baron, Guattard,
Ruache, Malouin, les Chevaliers d'Acy. Adjoints.

Mr Duhamel a lu l'Extrait suivant d'une Lettre qu'il a reçue de M.
de L'Obbinière, écrite à Québec.

Mr de L'Obbinière Lieutenant d'Infanterie, Ingénieur à Québec, écrit
à Mr. Duhamel le 28 8^{bre} 1756. du Fort de Farillon, 1^{re} que le 4 9^{bre}
1755. on ya éprouvé des secousses de tremblement de Terre bien marquées,
2^{me} que ce dernier a été fort doux, 3^{me}, l'Air a été fort chaud, le
Thermomètre étant élevé à 32 $\frac{2}{3}$ deg. au dessus de 0. 4^{me}. La hauteur
du Pote à Farillon a été trouvée de 42. & 45. bien observée.

J'ai lu pour M. de Maran les deux Extraits suivants d'une Lettre
de Mons^e de Pensanne, conte de Planché-les-Mines, le 20 du présent.

Je vous envoie ci-joint les Observations sur Thermome-
tre que j'ai faites sur le froid excessif qu'il a fait ici les derniers jours de
Décembre et les premiers de ce mois. Ce froid est venu par un Vent de
Nord-Est qui a constamment régné pendant tout ce temps. Vous en verrez
les notes dans la feuille ainsi que la Table des Thermomètres. Je me hâte
de vous faire le récit du Tremblement de Terre que nous avons eu avant-hier,
il a été court, mais terrible.

Mardi à 5 heure du matin 18 de ce mois, je me levai à mon ordinaire
pour travailler une couple d'heures que j'ai à moi le matin avant que les Ou-
vrages des Mines m'interrompent. A 5. 1/2 heure j'entendis un bruit sombre,
que je pris pour un Echo de la Montagne, causé par les hurlements de
loups ce qui arrive assez souvent ici dans cette saison, j'étais tranquille et
attentif auprès de mon feu, jusqu'à 10 minutes après, j'entendis le même
bruit, mais plus fort, ce qui redoubla ma attention, car ce bruit avoit
une espèce de sifflement, et ressemblait en même tems à celui d'un Tonner-
re lointain; a 5. 30. la première secousse commença par un bruit sem-
blable à celui d'un Landr'dont on se rassit auprès; les vibrations se faisaient
de l'Est à l'Ouest, et chaque balancement principal se terminoit par un
Centrecoup violent, je les sentois comme si j'eusse été dans un Bateau qui
heurteroit.

88

Mr l'abbé Nollet a lu les deux Extraits suivants

Extrait d'une lettre de M. Lodringhelli à Mr l'abbé Nollet
écrite des îles de l'Asie du 1^{er} de ce présent mois (Janv^e 1757)

J'ai rendu compte à Mr le Maréchal de la dernière éruption du Vésuve qui a commencé le 12 du mois d'août dernier, et qui n'a encore cessé jusqu'en ce jour 12 de Septembre; ce que j'ai tiré d'un journal très exact présenté par les four, et dont l'original m'a été remis; je vous en enverrai, si vous voudrez, une copie pour l'Académie; mais je doute fort que la compagnie s'intéresse à un tel détail qui quoique exact ne renferme pas des observations aussi physiques que je le voudrois; ce qui me paraît le plus mériter ton attention, c'est ce qui se passe vers la fin du mois de juillet dernier, tandis que la Montagne jetait beaucoup de fumée et de flamme; comme il lui arriva de tans antres, on affirme qu'à 18 lieues d'ici dans un endroit qu'on appelle Castellamare, on observa que la mer y battoit de 6 lames (plus de 10 pieds de France) tantôt plus, tantôt moins après qu'elle reprenoit sa hauteur ordinaire; observation dont ce préparant aux qui pensaient que les éruptions du Vésuve sont excitées par des épanchemens de l'eau de la Mer pendant tout le mois de juillet suivant la révolution donna que de fois autre de la fumée ou de la flamme; mais dans le milieu du Battin, cest à dire sans sa cavité, il commença à se former un Monticule qui dans le mois d'août se trouva élevé de telle sorte qu'il ne surveilloit que le 30 Palmes (autant qu'on a pu juger à l'œil) qu'il n'atteignit à la hauteur des bords, ce qui fut jugé qu'il pouvoit avois 100 pieds; il fallut à compter de ce basse à son sommet, ce fut devant de cette petite montagne qu'il sortit le 12 d'Août une lave laquelle après avoir rempli entièrement le bassin du Volcan, se propagea par dehors tantôt avec plus tantôt avec moins de vitesse, et à la réserve de quelques jours où elle fut arrêtée, elle a toujours continué depuis à se propager et formant tant de branches et de ruisseaux diversement dirigés qu'il faudroit bien du temps pour vous l'expliquer en détail; Pour vous mettre en état de juger de son progrès, je vous dirai seulement qu'en 4 mois, elle n'est point encore arrivée au sommet cultive qui entoure la Montagne. Voilà ce que je puis vous dire du Vésuve quant à présent, je vous en dirai davantage quand je serai mieux instruite du reste.

Lettre de M. de Romas datée de Nerac le 26 Août 1756 au même

M. Vous jugez que ma première expérience électrique fut faiblement ou peu le plaisir de voir des lames de feu de 7 à 8 pouces de longueur, maritoit d'être connue du Public, dès que vous m'avez fait l'honneur de l'insérer dans le second volume des Mémoires fournis par les Brûleurs à votre Académie, mais les effets électriques du même, furent fort bien autre chose, dans une expérience que je fis le 16 de ce mois pendant un orage que j'ose dire n'avoir été que modérée, puisqu'il n'éclata presque point, et que la ligue fut fort menue. Je vous dirai que M. des Lames de feldes ou roupe de longeur de 10 pouces d'épaisseur qui faisaient autant ou plus de bruit que des coups de Pistolet. En moins d'une heure j'eus certainement 30 lames de cette dimension, sans compter mille autres de 7 pieds et aydefflus; mais ce qui me donna le plus de satisfaction dans ce nouveau spectacle, est que les plus grandes lames furent spontanées, et que malgré l'abondance de feu que les Fourmots tombèrent constamment sur le corps non électrique le plus voisin; cette constance me donna tant de sécurité que j'ose croire qu'il fut avec mon excitateur dans le temps même quel brage étoit à l'âme, et il arriva que lorsque le Verre, dont est l'instrument est construit n'eust que 2 pieds de long, je conduisis où je voulus, sans sentir à ma main la plus petite combustion des lames de 6 à 7 pieds avec la même facilité que je conduisais des lames de qui n'avoient que 7 à 8 pouces. De là j'ai tiré quelques conjectures qui pourront me déterminer à proposer un jour plusieurs Questions, surtout une très fine que vous avez solennellement combattue. Savoir, si il n'y avoit pas moyen de se mettre à l'abri des Fourmots en dirigeant le feu qui estoit dans le four, pour que l'on fournisse un conducteur suffisant et qu'en le cas des corps électriques qu'il parviendroit à faire respecter, il est ainsi permis de parler, j'avois fait des dispositions très différentes de celles proposées par Franklin, mais que j'avois de volonté qu'il soit que j'aurai fait une expérimentation que j'ai dans l'idée, ce que je ne négligerois point, dès que l'occasion se présenteroit. Je demanderai de vous entretenir un moment des circonstances qui je crois m'ont procuré l'échappatoire à l'expérience du 16 de ce mois

Attribué

J'attribue la grandeur des lumières qu'on peut obtenir avec le feu volant à trois choses principales 1^e à la longueur de la corde, 2^e à la continuité du fil trait de métal dont je vais écrire cette corde, 3^e à la disposition des orages.

En 1^e lieu, la longueur de la ficelle contribue beaucoup à augmenter ses effets. C'est une chose certaine qui s'accorde très exactement avec les observations des électriens qui ont décidé que l'électricité augmente plus par la surface des corps qu'en électrique que par leur masse, et plus encore par leur longueur que par leur masse et leur surface. Or la corde que j'emploie dans l'appareil n'a 16 mètres de long, et donc plus longue que celle dont on a servi dans celle du 7 Juin 1753. et qui souffre depuis que la machine qui l'a servie lors de cette première expérience, ne devait pas être considérée suivant toute sa longueur, à cause d'un ou de plusieurs défauts dont je vais parler.

En 2^e lieu quelque longue soit la corde, si le fil trait de métal n'est pas continu, on ne doit compter sa longueur, que depuis la dernière interruption jusqu'au cordon de soie, car si cette interruption est d'une élongation à laquelle les explosions ne pourront se faire, les explosions qui suivent ne pourront pas d'autant moins se faire sur l'intérieur des corps contraires, et pendant l'usage il ne tombe pas de la pluie pour bien maîtriser la corde, elle ne manquera pas de vibrer au contraire de la 1^e et l'abîme accident que m'a fait manquer plusieurs de l'expérience, si c'est tout autre que la 1^e et que ce qu'il n'a pas encore servi, est ce qu'il n'a pas été arrivé plusieurs fois, pour prouver ce fait de la inconvenance, je prétends que si trait, auquel il a été arrivé plusieurs fois de lancer la foudre de charrue, j'en fais faire 5 ou 6 fuscaux de fil, pour la plus grande partie, celle dont on fait le singe moyen, je double ce fil, et j'ajoute un intime temps, le fil trait de métal après que j'en ai coupé tous les intumescences, et lorsque la ficelle est défaite, il est de charrue et le fil trait de métal ne formant plus qu'un même tout de la ficelle, il est alors capable de résister à des très forts tourbillons, et à des très rapides émotions. Cela pour prouver l'inconvénient de ce nouveau fil sur la corde l'ancienne métale, mais j'attire l'attention de plus, qu'il arrête de 20 à 30 pieds avec du fil ordinaire que je passe 2 ou 3 fois avec une aiguille à coubre, dans la corde, ce qui procure beaucoup de solidité, et d'autres avantages. Par exemple si le fil venait à se rompre, la discontinuité ne va pas bien loin; de plus son rapport très délicat, telle que il faut moins de temps pour déparer le début que il faut à l'ordre 30 à 35 pieds, ainsi que j'ai eu le plaisir de le voir très souvent.

En 3^e lieu il y a des orages plus animés que les autres, et il est très probable, que les plus animés sont plus électriques, mais il ne dépend pas de celui qui veut tenir une expérience d'un progrès. Peut-être toujours le vent ne se lève que quand l'orage est déjà fort proche, ou qu'il a commencé de pluvoir, et dans l'un ou l'autre de ces deux cas, il se situe très dangereusement au-dessus de la foudre volante, parce qu'il faut pour cette expérimentation ne pas échapper à l'orage, l'ordre ou qu'il fasse le 2^e Juin de l'année dernière, dans un temps qu'il ne tombait point de la pluie, le tonnerre grondant seulement sur ma tête, j'avais pris un coup si terrible, sans avoir pourtant seulement le feu, que j'en suis rentré par terre, et cet accident qui m'a rendu depuis en peine et consterné, m'a fait manquer encore beaucoup plus d'occasions que je n'accerde, et pour ne pas perdre de temps, j'ai cherché si j'y avais pas moyen de lancer le feu volant, sans jamais toucher la foudre. Enfin après beaucoup de méditations, j'eusse obtenu à peu près une petite machine que j'essaiai de fonctionner avec 3 cordons de soie auxquels il m'est difficile de donner une longueur exacte, laquelle machine, lorsque je suis faire avancer ou reculer, et d'espacer suivant le besoin, n'est qu'un petit chariot que j'arrange la ficelle aussi violement qu'il me plaît, et le développement étant acheté, le feu volant se trouve isolé par les cordes de soie, d'utile longueur qu'on juge à propos.

J'ai imaginé de plus pour les opérations où il y aurait du risque à être trop près, un excitateur différent de celui qui est de verre, que vous connaissez: le dernier qu'on peut allonger ou accourrir à discrétion, est composé d'un cordon de soie mis par bout de 20 pieds de corde parallèle à celle du conducteur, et laquelle forme avec celles de ce châssis une fourche, tellement qu'elle ne doit être considérée que comme formant une branche de la principale. Si vous êtes curieux de connaître plus particulièrement cet excitateur, je m'assurerai de la construction du petit Manet, donné dans le moindre avis et j'aurai le soin de vous faire part, ayant bien tant à cœur que de vous donner dans cette écriture témoignages du véritable respect. Gia 9